

Le siècle des lumières

Le XVIII^e siècle est appelé "siècle des lumières" parce que les sciences, les techniques et les idées vont faire de grands progrès.

Les scientifiques essaient de comprendre la nature qui les entoure. Ils observent, dessinent leurs observations. Ces scientifiques font de nombreuses découvertes et inventent des nouvelles machines :



La machine à vapeur



La montgolfière

Les philosophes (des personnes qui étudient le rôle et la place de l'homme dans le monde) proposèrent des idées nouvelles. Montesquieu contestait le pouvoir absolu du roi et Voltaire se fit le champion de la tolérance et de la liberté religieuse. Rousseau proposait une société composée d'hommes libres et égaux en droits. Le pouvoir devrait revenir au peuple et non au roi. Le roi de France (Louis XV) répondait à ces idées par la censure (contrôle servant à interdire).



Louis XV



Montesquieu



Jean-Jacques Rousseau



Denis Diderot



Voltaire

L'esclavage - Le commerce triangulaire

Il débute au XVI^e siècle, il est plus important au XVIII^e siècle et cesse au milieu du XIX^e siècle.

Le voyage du navire durait plus d'une année. Il partait d'un port européen (en France : Nantes, Bordeaux, La Rochelle, Le Havre...) chargé de marchandises (tissus, armes, alcool, bijoux...).

Le navire atteignait les côtes africaines un à deux mois plus tard. Le capitaine échangeait ses marchandises contre des captifs (hommes, femmes et enfants) qui étaient marqués au fer puis commençait la traversée de l'Atlantique.

A bord du navire, les captifs étaient enchaînés, couchés entre la cale et le pont. Le taux de mortalité sur les vaisseaux négriers pouvait atteindre 25% ($\frac{1}{4}$).

Arrivée, plus de trois mois plus tard, ils étaient vendus ou échangés contre des produits rapportés en Europe (sucre, café, cacao, coton...).

La moitié des esclaves africains meurt dans les trois ans qui suivent leur arrivée. Le travail dans les plantations était long (12 à 14 heures par jour) et pénible. Chaque esclave doit cultiver un jardin en plus de son travail pour pouvoir se nourrir. D'autres travaillent au service de la maison du maître. Ces esclaves domestiques ont des conditions de vie un peu moins dures.

En 1791 a lieu dans la colonie française de Saint-Domingue un soulèvement d'esclaves dirigé par Toussaint Louverture. En 1793, Paris cède et décrète l'abolition de l'esclavage dans cette région des Antilles.

Sous la pression économique et sur les conseils de sa femme, le premier consul Napoléon Bonaparte rétablit l'esclavage en 1802.

Il envoie une force de 20 000 soldats pour vaincre Toussaint Louverture. Toussaint Louverture mourra le 7 avril 1803 dans une prison au Fort de Joux (Doubs).

On estime que 12 à 15 millions d'Africains ont été déportés ou sont morts à cause de la traite.

L'abolition définitive de l'esclavage sera adoptée en avril 1848 grâce à Victor Schoelcher

